







sehari-hari beliau tugas adalah berperang melawan Belanda, pada suatu hari Belanda menyerbu mencari tempat persembunyian Banu Sumitro namun setiap dicari Belanda tidak pernah menemukan seolah-olah ke Blongsong, pada saat itulah tempat tersebut dinamakan Desa Blongsong kemudian beliau bersama-sama dengan pengikutnya, membangun sebuah istana kecil dan masjid lokasinya yang saat ini ditempati Balai Desa dan Masjidnya dipergunakan untuk Makam depan Balai Desa bangunan tersebut dibakar oleh Belanda dan sampai saat ini masih ada bekas bangunan tersebut, namun semua itu tidak mengurangi semangat beliau untuk tetap berperang melawan Belanda, dan pada akhirnya beliau gugur dan dimakamkan di Dusun Blongsong dengan sebutan Mbah Sunan Blongsong (Banu Sumitro). Setiap tahun makam atau cukup mbah Sunan diadakan Haul oleh masyarakat setempat. Disamping seorang pejuang beliau juga sebagai penganut Agama Islam sampai sekarang. Seorang pejuang Misteri Sunan Blongsong dan Masih ada larangan bagi TNI dan Polri tidak berani ke Makam Mbah Sunan Blongsong namun itu menurut keyakinan masing- masing.

## **1. Wisata Alam**

### **a. Kayangan Api**

Kayangan Api merupakan sumber api yang tak kunjung padam yang berasal dari alam dan terletak pada kawasan hutan lindung di Desa Sendangharjo Kecamatan Ngasem, sebuah desa yang memiliki kawasan hutan sekitar 42,29% dari luas desa. Menurut cerita, Kayangan Api adalah tempat bersemayamnya Mbah Kriyo Kusumo atau Empu Supa atau lebih dikenal dengan sebutan Mbah Pandhe yang berasal dari Kerajaan Majapahit. Di sebelah Barat sumber api terdapat kubangan lumpur yang berbau belerang dan menurut kepercayaan saat itu Mbah Kriyo Kusumo masih beraktivitas sebagai pembuat alat-alat pertanian dan pusaka seperti keris, tombak, cundrik dan lain-lain. Menurut masyarakat sekitarnya, sumber api itu masih dianggap keramat. Dan menurut cerita, api tersebut hanya boleh diambil jika ada upacara penting seperti yang telah dilakukan pada masa lalu, seperti upacara Jumenengan Ngarsodalem Hamengku Buwono X, dan untuk mengambil api melalui suatu prasyarat yakni selamatan/wilujengan dan tayuban, dengan menggunakan gending eling-eling, wani-wani dan gunungsari yang merupakan gending kesukaan Mbah Kriyo Kusumo. Oleh sebab itu ketiks gending tersebut dialunkan dan ditarikan oleh Waranggono, tidak boleh













Grebeg Berkah Jonegaran merupakan salah satu bentuk rasa syukur masyarakat dengan membuat gunung yang berisi hasil bumi. Biasanya acara ini dilakukan setahun sekali saat malam puncak Hari Jadi Kota Bojonegoro di alun-alun Kota. Sebelum kegiatan tersebut dilakukan biasanya diawali dengan prosesi pengambilan api abadi di obyek wisata Kahyangan Api di Desa Sendangrejo, Kecamatan Ngasem. Api abadi dikirab menuju Pendopo Malowopati. Dalam prosesi ini akan dilakukan sejumlah ritual, yakni mengitari lokasi api abadi sebanyak tiga kali yang diikuti oleh sejumlah waranggana. Dilanjutkan oleh Muspika dan Kepala Desa di wilayah Ngasem. Tak lupa, para pelaku ritual memakai pakaian adat Jawa dan menyiapkan sesaji yang diberikan kepada juru kunci Kayangan api.

Pengambilan api abadi dilakukan oleh Kepala Desa Sendangharjo, untuk kemudian diserahkan kepada Camat Ngasem. Selanjutnya api abadi itu diberikan kepada petugas pembawa api abadi untuk dikirab langsung menuju Bakorwil Bojonegoro dengan menempuh perjalanan sepanjang kurang lebih 20 kilometer. Kegiatan tahunan ini akan diawali dengan kirab gunung raksasa yang berisi hasil bumi ke Alun-alun Bojonegoro. Kemudian acara dilanjutkan dengan









digunakan agar masyarakat mengetahui bahwa potensi yang dimiliki oleh Kabupaten Bojonegoro itu sangat kaya adalah dengan menggunakan media konvensional dan media baru. Dinas Kebudayaan dan Pariwisata memanfaatkan media untuk membantu proses pemasaran. Baik melalui media elektronik seperti televisi, media cetak seperti leaflet, brosur, baliho, dan pamflet, serta melalui media sosial seperti facebook, email, instagram dan juga melalui *website*.

## **2. Langkah-langkah Komunikasi Pariwisata**

Pada suatu kegiatan promosi pariwisata, langkah komunikasi pariwisata yang tepat sangatlah penting. Langkah komunikasi pemasaran yang dilakukan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro menghubungkan antara media konvensional dan media baru yang dapat menghasilkan efek dari promosi. Media baru didefinisikan sebagai media dimana saluran komunikasi itu terpusat. Sedangkan media konvensional merupakan jenis media yang mampu memberikan dan menampilkan informasi, akan tetapi memiliki keterbatasan update informasi karena berbentuk seperti brosur, banner, dan baliho. Langkah komunikasi pariwisata yang dilakukan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata menggunakan model proses komunikasi sekunder, yaitu proses penyampaian paduan pikiran dan perasaan seseorang kepada orang lain dengan menggunakan sarana sebagai media guna mempermudah masyarakat mengetahui dan mengenal destinasi wisata yang ada di Bojonegoro







Kabupaten Bojonegoro. Dari observasi dan wawancara yang telah dilakukan oleh peneliti maka hasil dari analisis adalah menemukan faktor pendukung dan penghambat langkah komunikasi pariwisata.

Faktor pendukung langkah komunikasi pariwisata yang ada di Bojonegoro adalah mengintegrasikan metode konvensional dan metode baru sebagai langkah yang tepat untuk melakukan promosi pariwisata. Selain itu faktor yang mendukung adalah banyaknya potensi wisata yang dimiliki oleh Kabupaten Bojonegoro. Masyarakat juga merupakan faktor pendukung dari sebuah proses komunikasi pariwisata itu berlangsung. Dengan dukungan dari masyarakat sekitar objek wisata bisa dikenal oleh masyarakat luas. Kesadaran masyarakat akan wisata sangat membantu sebuah daerah lebih maju. program pemasaran pariwisata.

Selain itu Kota Bojonegoro juga memiliki keanekaragaman seni dan budaya serta adat dan tradisi. Salah satu kesenian khas Bojonegoro adalah Tari Thengul, yaitu tarian khas Kota Bojonegoro yang dipentaskan sebagai penyambutan selamat datang. Tarian ini telah dijadikan maskot pariwisata Kabupaten Bojonegoro. Suku Samin yang menjadi ikon kota Bojonegoro juga menjadi faktor pendukung yang lain dari proses komunikasi pariwisata. masyarakat Samin adalah suatu komunitas yang masih teguh menjunjung tinggi ajaran Samin Surosentiko, yaitu kesederhanaan, keterbukaan, keikhlasan dan selalu menjaga keseimbangan alam. Hal ini yang membuat wisatawan yang ingin mengetahui tentang masyarakat Samin kemudian berkunjung ke Kota Bojonegoro.

Keanekaragaman pemandangan alam, kekayaan seni, dan budaya serta adat dan tradisi kota Bojonegoro itu merupakan mahkota yang harus dipelihara dan ditunjukkan kepada dunia luar. Dengan begitu, potensi itu dapat bermanfaat baik untuk masyarakat maupun pemerintah, dalam meningkatkan pendapatan asli daerah. Kekayaan tersebut menjadi modal pembangunan, terutama di bidang pariwisata, yang harus di angkat ke kancha nasional maupun internasional.

Pemerintah Kabupaten Bojonegoro melalui Dinas Kebudayaan dan Pariwisata telah melakukan beberapa kegiatan dalam mendukung kegiatan promosi pariwisata dan pengembangan objek wisata di Kabupaten Bojonegoro yaitu dengan menggelar acara seperti pertunjukkan wayang Thengul, dan merayakan Hari Jadi Kota Bojonegoro dengan menggelar acara Grebeg Berkah Jonegaran agar dapat menarik minat wisatawan untuk berkunjung ke Bojonegoro. Untuk mendukung program promosi pariwisata yang dilakukan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro bekerjasama dengan pengelola objek wisata daerah terkait pengembangan objek wisata.

Pengoptimalan teknologi informasi juga mendukung pengembangan dan pemasaran objek wisata. Kehidupan manusia saat ini tidak jauh dari kemajuan teknologi informasi. Kemajuan teknologi informasi dinilai cukup untuk mengenai sasaran dalam hal promosi karena teknologi informasi hampir ada di semua lapisan masyarakat.

Jika ada faktor pendukung dalam pengembangan dan promosi objek wisata dalam suatu daerah, tentu saja tidak bisa terlepas dari faktor

penghambatnya. Hambatan yang dihadapi oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata adalah dari internalnya sendiri. Semangat mempromosikan dari staff masih dinilai kurang. Selain itu fasilitas dan infrastruktur pariwisata yang ada di beberapa objek wisata di Kabupaten Bojonegoro dirasa masih kurang optimal, ini dikarenakan pengembangan pariwisata masih dua hingga tiga tahun belakangan ini. Seperti yang ditemukan di jalan pada akses menuju objek wisata di Negeri Atas Angin jika dari arah desa Gondang, jalan berbatu dan berlubang, bila di musim hujan jalan akan menjadi berlumpur dan penuh kubangan air. Lokasi antar objek wisata juga menghambat proses promosi wisata. Sehingga mendorong pemerintah daerah untuk membangun jalan menuju objek wisata.

Kualitas Sumber Daya Manusia yang masih kurang diakui oleh pejabat Dinas Kebudayaan dan Pariwisata. Dalam mempersiapkan potensi daerah menjadi sebuah objek wisata, pemerintah melakukan sejumlah pelatihan-pelatihan untuk meningkatkan kualitas dan kuantitas sumber daya manusia. Pelatihan-pelatihan yang dilakukan biasanya adalah pelatihan membatik, pelatihan mendaur ulang sampah, dan seminar-seminar. Hal itu juga diharapkan dapat meningkatkan ekonomi masyarakat setempat dengan ekonomi kreatif.

Kurangnya kesadaran akan potensi wisata yang masih kurang menjadi salah satu hambatan. Kurangnya kesadaran menjadi hambatan potensi wisata itu berkembang yang timbul dari wisatawan dan masyarakat sekitar objek wisata untuk menjaga lingkungan. Selain itu letak Kota









Proses disini berarti semua kegiatan yang ada dibalik tersusunya kegiatan-kegiatan dan pelayanan yang dibuat oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata untuk menarik pengunjung. Dalam hal ini proses tersebut adalah langkah mempromosikan lewat komunikasi pariwisata Kabupaten Bojonegoro sendiri, seperti melakukan indentifikasi permasalahan yang dihadapi ketika proses pemasaran, kemudian mengkaji dan menemukan jalan keluar dari masalah tersebut, dan menyusunnya menjadi sebuah program atau kegiatan yang nantinya akan berdampak pada minat masyarakat untuk berkunjung ke Bojonegoro. Kemudian persiapan-persiapan yang dilakukan sebelum melakukan kegiatan pemasaran.

*Packaging* (Pengemasan) dan *programming* (Perencanaan Program) juga merupakan elemen yang termasuk dalam proses pemasaran pariwisata yang dilakukan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro.

Selain itu perencanaan program-program museum yang selalu dikembangkan setiap tahunnya, menjadikan event yang diadakan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata selalu diminati oleh masyarakat Bojonegoro.

## 6. *Physical Evidences* (Bukti Fisik)

Bukti fisik atau *physical evidences* dari Dinas Kebudayaan dan Pariwisata adalah tampilan gambar-gambar potensi wisata yang ada di Kabupaten Bojonegoro melalui brosur, buku panduan tentang potensi wisata beserta daya tariknya, dan juga tampilan dari website. Selain itu juga di pasangnnya leaf let dan baliho di jalan-jalan raya di Kabupaten Bojonegoro.

Selain itu bagi peneliti di Dinas Kebudayaan dan Pariwisata juga menyediakan leaf let, brosur dan buku tentang potensi daya tarik wisata yang diberikan secara cuma-cuma untuk mempermudah peneliti untuk melakukan penulisan.

Untuk penampilan staff dari Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro, terlihat rapi dan sopan dengan baju seragam pegawai negeri sipil, maupun batik yang biasanya digunakan.

#### 7. **Promotion (Promosi)**

Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro melakukan kegiatan promosi melalui berbagai cara. Kegiatan-kegiatan yang dilakukan merupakan salah satu upaya publikasi dan promosi yang dilakukan oleh Dinas Kebudayaan dan Pariwisata Kabupaten Bojonegoro dalam menarik minat pengunjung.

Kegiatan yang dikemas dengan sangat menarik diharapkan dapat menjadi salah satu daya tarik bagi wisatawan. Dinas Kebudayaan dan Pariwisata juga mengikuti *event* yang baru





